

Más que un cambio: el inicio de una forma nueva de publicar

More than a change: the beginning of a new way to publish

Gabriela Haidee Jarrín-García 

La revista Erevna Research Reports inició su trayectoria en el año 2023 como una publicación exclusivamente digital. Esta modalidad responde a la necesidad de adaptarse a los avances tecnológicos y a las nuevas dinámicas de difusión científica, facilitando una mayor alcance global de los contenidos, sin restricciones físicas. Asimismo, la publicación digital permite incorporar diversos formatos complementarios que enriquecen la presentación de los resultados, alineándose con los estándares actuales de accesibilidad y sostenibilidad en el ámbito académico. Además favorece la sostenibilidad al reducir el uso de papel y otros recursos asociados a la impresión tradicional.

Durante dos años y medio, la revista mantuvo una periodicidad semestral, con un volumen de dos números por año correspondientes a los períodos enero-junio y julio-diciembre. Cada número se publicaba al inicio de su respectivo período, siguiendo un modelo editorial cerrado, en el que los artículos recibidos después del cierre del primer número debían esperar a ser incluidos en el siguiente. Si bien esta modalidad permitía planificar con anticipación el contenido de cada número y simplificar procesos técnicos y administrativos asociados a la edición, presentaba limitaciones importante que afectaban la dinámica de la revista y generaban insatisfacción tanto entre autores como lectores. Entre estas limitaciones se encontraban la acumulación de artículos en espera, la demora en la publicación, la pérdida de actualidad de los contenidos, así como un mayor riesgo de errores durante la edición y carga de metadatos que, en consecuencia, afectaba la visibilidad e indexación de los artículos.

En respuesta a estos desafíos, y en consonancia con las tendencias internacionales en la comunicación científica digital, Erevna Research Reports implementa a partir del segundo semestre de 2025 un modelo de publicación continua integrado a su periodicidad semestral. Bajo este nuevo esquema, los artículos serán publicados de forma individual tan pronto como sean aceptados y hayan superado el

proceso de revisión, dictamen y edición. Cada trabajo será incorporado al volumen en curso y estará disponible de manera inmediata como parte de ese número.

Este modelo se ajusta a la lógica contemporánea de circulación del conocimiento, en la que los artículos, más que los números completos, constituyen la principal unidad de lectura, distribución y citación. Sus beneficios son múltiples y están respaldados por experiencias de otras revistas digitales: 1) permite una difusión más ágil de los contenidos científicos; 2) acorta significativamente los tiempos del proceso editorial; 3) optimiza la gestión editorial al tratar cada artículo de forma individual, lo que reduce la probabilidad de errores; 4) disminuye el riesgo de desactualización de los resultados de investigación; y 5) incrementa la visibilidad de los trabajos, al posibilitar su promoción inmediata tanto en la plataforma de la revista como en sus canales de difusión (de Campos, 2018; Menéndez & Plischuk, 2024; Miranda, 2017).

Este cambio, si bien modifica la dinámica de publicación, mantiene la estructura semestral que caracteriza a Erevna Research Reports, el número 1 de cada volumen se abrirá en enero y permanecerá activo hasta junio, durante el cual se irán incorporando de forma continua los artículos aceptados. Del mismo modo, el número 2 se abrirá en julio y se mantendrá abierto hasta diciembre, publicando los trabajos conforme vayan completando su proceso editorial. Esta transición favorecerá una comunicación del conocimiento más eficiente, y beneficiará tanto a autores y autoras como a la comunidad lectora de Erevna Research Reports, al mejorar la visibilidad, accesibilidad y disponibilidad de los artículos publicados.

de Campos, F. P. F. (2018). Continuous publication: changing the publishing model. *Autopsy and Case Reports*, 8(1), e2018017-e2018017. <http://dx.doi.org/10.4322/acr.2018.017>

Menéndez, L. P., & Plischuk, M. (2024). Cambios en la modalidad de publicación: el inicio de un modelo de publicación continua. *Revista argentina de antropología biológica*, 26(1), 78-78. <https://revistas.unlp.edu.ar/raab>

Miranda, P. E. V. D. (2017). Continuous publication. *Matéria (Rio de Janeiro)*, 22(01), 00001. <https://doi.org/10.1590/S1517-707620170001.0241>